

VIDA DE LA ACADEMIA

(Enero-marzo, 1988)

Obras editadas por la Academia Nacional de la Historia
(Enero-marzo):

La Presidencia de Sucre en Bolivia, por William Lee Lofstrom. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, N° 91, Caracas, 1987.

Indice de los Documentos originales sobre Puerto Cabello, Recopilación y coordinación por Miguel Elías Dao. Serie Archivos y Catálogos, N° 6, Caracas, 1987.

El discurso literario destinado a niños, por Griselda Navas. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, N° 92, Caracas, 1987.

Evolución histórica de la Cartografía en Guayana y su significación en los derechos venezolanos sobre el Esequibo, por Manuel Alberto Donis Ríos. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, N° 191, Caracas, 1987.

Imágenes, voces y visiones, por Hanni Ossott. Colección El Libro Menor, N° 120, Caracas, 1987.

Huellas en el agua, Artículos Periodísticos de Enrique Bernardo Núñez, desde 1933 hasta 1961, cuya Recopilación y Prólogo realizó el Profesor Rafael Fauquié. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, N° 94, Caracas, 1987.

La Instrucción Pública en el proyecto político de Guzmán Blanco: Ideas y hechos, por Rafael Fernández Heres. Colección Estudios, Monografías y Ensayos, N° 95, Caracas, 1987.

Historia de las Finanzas Públicas en Venezuela (1887-1899). Sección Estadística, Tomo XXXII. Compilación, ordenación y análisis por Tomás Enrique Carrillo Batalla. Colección Economía y Finanzas de Venezuela, N° 41, Caracas, 1987.

Ensayo de Historia Americana, por Felipe Salvador Gilij. Tomo II de la segunda edición. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, N° 72, Caracas, 1987.

La Historia del Nuevo Mundo, por M. Girolamo Benzoni, segunda edición. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, N° 86, Caracas, 1987.

La formación del latifundio ganadero en los llanos de Apure (1750-1800), por Adelina C. Rodríguez Mirabal. Colección Fuentes para la Historia Colonial de Venezuela, N° 193, Caracas, 1987.

Fallecimiento del Dr. Oscar Veracoechea Lozada

En la primera quincena de enero falleció en Barquisimeto nuestro correspondiente por el Estado Lara, Dr. Oscar Veracoechea Lozada, hombre de larga y extraordinaria trayectoria. La Academia estuvo representada en el acto del sepelio por el correspondiente Francisco Cañizales Verde.

El numerario Pérez Tenreiro, segundo Vice-director de la Academia, ha donado valiosa obra para la Biblioteca

El numerario Pérez Tenreiro hizo entrega para la Biblioteca de la Academia del segundo tomo de la obra *El Derrumbe del Oscurantismo* de Oscar Mora Contreras, cuyo primer tomo ya había entregado. Asimismo, como vocero del Sr. Diego Bosque García, hizo entrega del tomo segundo de la obra de Lamartine, *Historia de los Girondinos*, libro impreso en Caracas en la imprenta de George Corser en el año de 1851, el cual perteneció a la Biblioteca del Dr. Juan Pablo Rojas Paúl. El Sr. Bosque ha donado este valioso libro a la Biblioteca de la Academia.

Viaje del numerario Briceño Perozo a la Argentina y Uruguay

El numerario Briceño Perozo visitó la ciudad de Buenos Aires entre el 15 y 23 de diciembre del año próximo pasado donde fue recibido por la Sociedad Bolivariana de Argentina y el Instituto Nacional Sanmartiniano. Allí dictó una conferencia sobre el tema "Puntos Controversiales en la Vida del Libertador" en donde hizo especial hincapié en la buena amistad y estrecha relación que mantuvieron Bolívar y San Martín, en franca contradicción con la enemistad que fabricaron algunos escritores interesados en distorsionar la historia. La visita de Briceño Perozo resultó positiva en lo que respecta al acercamiento entre Venezuela y Argentina donde nuestro numerario fue objeto de atenciones y homenajes de destacadas personalidades de ese país. En Montevideo, participó en la sesión pública y solemne con que la Sociedad Bolivariana del Uruguay conmemoró el 157 aniversario de la muerte del Libertador, acto que tuvo lugar en el Salón Azul de la Intendencia Municipal de esa ciudad y durante el cual leyó su trabajo "La herencia de Bolívar". En Uruguay, Briceño Perozo fue distinguido con numerosas atenciones entre las que cabe destacarse la entrega del *Premio Artigas a la Solidaridad* que le otorgara la Fundación Miguel Páez Formoso.

Destacó el numerario Briceño Perozo que en todos los lugares visitados pudo observar un gran fervor por la vida y la obra del Libertador.

El numerario Bruni Celli donó valiosas obras a la Academia

El numerario Bruni Celli ha donado a la Academia el tomo I del *Nacimiento de las Repúblicas Americanas* de Gonzalo Bulnes, el cual había sido obsequiado por Carlos Blanco y que perteneció a la Biblioteca de Don Vicente Dávila. La obra está firmada por el autor Dávila.

Asimismo hizo entrega de un manuscrito relativo al Libertador que adquirió para este fin, titulado *Resumen Histórico de la Última Dictadura del Libertador Simón Bolívar comprobado con documentos*, por J. L., Oficial General de los Ejércitos de Colombia. Acompaña esta donación un folleto publicado en Caracas por el Centro Abreu e Lima de Estudios Brasileños que es la reproducción del manuscrito referido.

Estas donaciones vienen a enriquecer el patrimonio bibliográfico de nuestra Corporación.

El Senador Paolo Emilio Taviani, recibido por la Academia

El jueves 21 de enero pasado fue recibido por el cuerpo académico el ilustre Senador italiano Paolo Emilio Taviani, cuya obra sobre Cristóbal Colón es una de las más extraordinarias que existe en la actualidad. Durante el acto el Senador Taviani expuso muy acertadamente la serie de errores historiográficos que se han tejido en torno a la figura de Colón, el genovés. Al acto asistió el Presidente del Instituto de Altos Estudios de América Latina de la Universidad Simón Bolívar, Dr. Miguel Angel Burelli Rivas, quien también rindió homenaje al Senador Taviani obsequiándole la primera edición en castellano de la obra de Joannes Laet, *Mundo Nuevo*, cuya traducción ha realizado la profesora Marisa Vannini. Asimismo estuvieron presentes destacadas personalidades de la Embajada de Italia en Venezuela.

Entregado a la Contraloría el estudio realizado sobre la "Historia de la Contraloría", coordinado por la Academia

Le fue entregado al Contralor General de la República, Dr. José Ramón Medina, el segundo tomo de la investigación realizada sobre la *Historia de la Contraloría*, el cual refiere a los *Antecedentes del Control Fiscal en Venezuela*. Dicho estudio está bajo la dirección y coordinación de los numerarios Santiago-Gerardo Suárez e Ildelfonso Leal. El numerario Leal ha manifestado la satisfacción en relación a los resultados obtenidos y, de manera especial, las virtudes que acompañan al equipo de investigación que ha venido trabajando sobre este tema.

*Constituida Comisión Nacional para los Actos Bicentenarios
del Nacimiento del General en Jefe Santiago Mariño*

El próximo 25 de julio se celebrará el bicentenario del nacimiento del General en Jefe Santiago Mariño. En tal virtud ha sido creada una Comisión Nacional con carácter *ad honorem* encargada de los Actos que se realizarán para la ocasión. La Academia de la Historia designó a su numerario Coronel Tomás Pérez Tenreiro como nuestro representante oficial en dicha Comisión.

*Guillermo Morón, Director de la Academia, electo académico
correspondiente en Buenos Aires*

El Presidente de la Academia Bolivariana de las Américas, Dr. Jorge Gulló, ha participado en comunicación respectiva que el Director de la Academia de la Historia, Guillermo Morón, ha sido electo por unanimidad Académico Correspondiente de las Academias Bolivariana y Belgraniana de Buenos Aires, habiendo sido propuesto para ello por nuestro amigo, ya fallecido, Dr. Ezequiel Urdaneta Braschi.

José Consuegra, candidato al Premio Príncipe de Asturias

El nombre de José Consuegra, una de las personas más importantes de las letras y de los estudios económicos, de Colombia, ha sido propuesto como candidato al Premio Príncipe de Asturias. La Academia de la Historia acordó apoyar por unanimidad dicha candidatura en virtud de los méritos literarios y académicos que le acompañan.

El profesor Alberto Calzavara fue recibido por la Academia

El profesor Alberto Calzavara es autor de la obra *Historia de la Música en Venezuela, Período Hispánico*, editada por la Fundación Pampero. El profesor Calzavara quiso entregar personalmente a cada uno de los académicos un ejemplar de su obra, siendo recibido calurosamente por la corporación. El profesor Calzavara vino acompañado del Dr. Juan Carlos Palenzuela, quien agradeció a nombre de la Fundación Pampero la atención brindada, expresando la admiración de esa institución por la extraordinaria labor editorial que ha venido realizando la Academia de la Historia.

*La Academia presentó el informe anual de las actividades económicas
del año 1987 ante el Ministerio de Educación*

La Academia Nacional de la Historia, como ha sido costumbre desde su fundación, ha enviado al Ministerio de Educación la relación de ingresos y egresos

de sus actividades económicas correspondientes al año 1987. Esta misma información pasa a la Contraloría General de la República y asimismo se envía trimestralmente copia de esta información a la Comisión de Contraloría del Congreso de la República.

La copia de los recaudos presentados y enviados a las dependencias respectivas quedan en Secretaría a la disposición de todo Individuo de Número que desee examinarla.

Fray Cesáreo de Armellada cumplió 80 años

El primero de febrero pasado ha cumplido ochenta años nuestro Miembro Correspondiente por el Estado Monagas, Fray Cesáreo de Armellada. En tal ocasión se recuerda su extensa bibliografía indigenista, obra muy meritoria, su incansable vocación de servicio y su generosidad por todos conocida.

El General Bencomo Barrios ha entregado el trabajo que le fuera encomendado sobre Don Tomás Surroca

Héctor Bencomo Barrios, correspondiente por el Estado Guárico, hizo entrega del trabajo que le fuera encomendado por la Academia de la Historia sobre la obra de Don Tomás Surroca, Capitán de las Milicias de Guayana y Comandante Militar de Ocumare de la Costa en 1821. El General Bencomo Barrios fue felicitado por la investigación realizada.

El numerario Sanoja Obediente informa de algunos resultados obtenidos en las excavaciones arqueológicas realizadas en el Patio Rojas Paúl del Palacio de las Academias

El numerario Sanoja Obediente, sociólogo y arqueólogo, ha informado que en el Patio Rojas Paúl del Palacio de las Academias, se han localizado restos de mayólica mexicana y holandesa, botellas, restos de vacuno y peces, así como ladrillos y fragmentos de estuco en una capa estratigráfica que se ubica históricamente en la segunda mitad del siglo XIX. Asimismo, las excavaciones revelan la existencia de una segunda capa, de 1,20 de espesor y separada de la anterior por un piso de arcilla apisonada, la cual pudo haber pertenecido a un contexto doméstico separado y diferente del edificio del Convento. Se cree que dicho contexto data del siglo XVI. Debido a la importancia de estos hallazgos, se estimuló al numerario Sanoja Obediente para que continúe en sus labores arqueológicas.

El numerario Mario Sanoja Obediente fue designado Presidente de la Comisión del Museo Nacional de Historia

El numerario Tomás Pérez Tenreiro ha renunciado de sus actividades como Presidente de la Comisión designada por la Academia de la Historia para la crea-

ción del Museo Nacional de Historia, decretado por el Presidente de la República, Dr. Jaime Lusinchi, en octubre de 1986. La Junta Directiva de la Academia ha aceptado, con el pesar del caso, la renuncia del académico Pérez Tenreiro y ha designado como Presidente de la Comisión al numerario Mario Sanoja Obediente.

El numerario Tomás Polanco Alcántara fue electo miembro correspondiente en Buenos Aires

El Presidente de las Academias Bolivariana de las Américas y Belgraniana de la República Argentina, Dr. Jorge Gulló, participa que el distinguido numerario Dr. Tomás Polanco Alcántara había sido designado por unanimidad Académico Correspondiente de ambas corporaciones, sitas en la ciudad de Buenos Aires.

Electo el Dr. Tomás Enrique Carrillo Batalla como Individuo de Número de la Academia de la Historia

El pasado 11 de febrero fue electo como Individuo de Número de la Academia de la Historia el distinguido economista Dr. Tomás Enrique Carrillo Batalla quien ocupará el sillón "V", vacante por el sensible fallecimiento del numerario Nicolás Perazzo. El Dr. Carrillo Batalla fue postulado en noviembre del pasado año por los académicos Blas Bruni Celli, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres. Por su parte los académicos Edgard Sanabria, Ramón J. Velásquez y Oscar Beaujon postularon el nombre del Dr. Leonardo Altuve Carrillo, en diciembre del pasado año, para optar a dicho sillón vacante. El Dr. Tomás Enrique Carrillo Batalla obtuvo 13 votos y el Dr. Altuve Carrillo, 3. La Academia proclamó Individuo de Número al Dr. Carrillo Batalla.

El numerario Tomás Polanco Alcántara, designado Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales

El numerario Polanco Alcántara ha sido designado Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales, noticia que complace por la condición intelectual y moral de la persona escogida. La Academia le felicita deseándole éxito en el desempeño de su nueva labor directiva.

A dos años del sensible fallecimiento del Dr. Carlos Felice Cardot

El pasado 18 de febrero se cumplieron dos años del sensible fallecimiento del querido colega y Director de la Academia, doctor Carlos Felice Cardot. La Academia ha dirigido afectuosa nota a su viuda e hijos recordando siempre con afecto a este insigne y distinguido hombre de letras.

Electo el Dr. Víctor Mazzei miembro correspondiente de la Academia por el Estado Barinas

El Dr. Víctor Mazzei ha sido electo por unanimidad miembro correspondiente de la Academia de la Historia por el Estado Barinas. Fue postulado por los numerarios Mario Briceño Perozo, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres. Abona la presencia de Mazzei una sólida obra histórica.

Electo el Dr. José León Tapia miembro correspondiente de la Academia por el Estado Barinas

El Dr. José León Tapia fue electo por unanimidad miembro correspondiente de la Academia de la Historia por el Estado Barinas. El Dr. Tapia fue postulado por el numerario Mario Briceño Perozo, J. A. de Armas Chitty y Rafael Fernández Heres. José León Tapia es autor de una extensa y valiosa bibliografía.

Miembros del Centro de Historia del Estado Yaracuy, recibidos por la Academia

Una Comisión del Centro de Historia del Estado Yaracuy, integrada por su Director Raúl Meléndez y los miembros investigadores Manuel Antonio Meléndez y Raúl Meléndez, fue recibida por la Academia de la Historia. A nombre de la Comisión habló el joven Raúl Meléndez, quien expuso las dudas que hay en torno al lugar donde están depositados los restos del prócer Manuel Cedeño. El punto de vista del Centro de Historia de Yaracuy es que los mismos descansan en Yaracuy, contrariamente a lo que se ha creído hasta el presente de que están en el Panteón Nacional. La Academia oyó atentamente los alegatos expuestos por los representantes de esta Comisión sin omitir opinión alguna sobre ese particular, no obstante conocerse que durante la Presidencia de Medina Angarita fueron trasladados dichos restos al Panteón Nacional. Es deseo de la Academia de la Historia estrechar sus relaciones con los centros de Historia Regionales como es éste del Yaracuy.

Será reeditada obra del numerario De Armas Chitty

A petición de la Fundación Guariqueña para la Cultura "Emilio Arévalo Cedeño" será reeditada la obra del Secretario de la Academia, profesor J. A. de Armas Chitty, titulada *Cardumen: relatos de tierra caliente*, actualmente agotada. La Fundación Guariqueña para la Cultura hace esta solicitud como un homenaje a De Armas Chitty, quien cumplirá en el año en curso 80 años de edad y ser un nombre que honra al Guárico como distinguido historiador, escritor y hombre público.

*Presentada obra sobre el Libertador de Alberto Filippi
en la Embajada de Italia en Caracas*

El pasado 2 de marzo fue presentada en la Embajada de Italia el libro del correspondiente en Italia, profesor Alberto Filippi. Dicha obra titulada, *El Libertador en la Historia Italiana: Ilustración, Risorgimento, Fascismo*, ha sido editada por la Academia de la Historia en su colección Estudios, Monografías y Ensayos. Al acto asistieron los numerarios Rafael Armando Rojas y Blas Bruni Celli como representantes de la Academia. El numerario Bruni Celli expresó durante la presentación de la obra cómo ella es una demostración documental fidedigna de la decisiva influencia del Dante y Petrarca en el joven Bolívar de 22 años. Asimismo destacó cómo este joven héroe regresó en la fantasía a Europa, en las ilusiones de los fanáticos jacobinos o en los programas de democráticos republicanos inspirando a un Massini, un Garibaldi y a un De Cavour, artífices de la Unidad Italiana, para su proyecto político, porque andaban de la mano las leyendas de Bolívar sobre la libertad americana, las óperas de Giuseppe Verdi y las banderas blanco, rojo y verde. El acto contó con la presencia de las distinguidas personalidades de la Embajada de Italia, destacándose la presencia del señor Embajador Massimiliano Bandini.

*Electo el Profesor Fulvio Tessitore como miembro correspondiente
de la Academia en Italia*

El Profesor Fulvio Tessitore, presentado por los numerarios Briceño Perozo, Veracochea y Fernández Heres, ha sido electo por unanimidad miembro correspondiente de la Academia en Italia.

*Electo el Dr. Marzio Veloz Magglio como miembro correspondiente
en la República Dominicana*

El Dr. Marzio Veloz Magglio, presentado por los numerarios De Armas Chitty, Fernández Heres y Sanoja Obediente, ha sido electo por unanimidad miembro correspondiente de la Academia en la República Dominicana.

*De los 600 títulos publicados en Venezuela durante el año de 1986, más de 300
los ha editado la Academia Nacional de la Historia*

Hemos sido informados por el numerario Tomás Polanco que en el libro anual de la *Enciclopedia Británica* correspondiente a las publicaciones del año 1986, Venezuela publicó durante ese año unos 600 títulos y de los mismos, más de la mitad fueron editados por la Academia Nacional de la Historia. Destaca también la *Enciclopedia Británica* que a pesar del reducido número de títulos publicados, Venezuela ocupa el cuarto lugar de las publicaciones en toda América Latina, superada por México, Colombia y Argentina.

Electa la Licenciada Letizia Vaccari como miembro correspondiente del Centro de Historia del Estado Falcón

La Licenciada Letizia Vaccari, del departamento de Investigación de la Academia, ha sido designada como miembro correspondiente del Centro de Historia del Estado Falcón en reconocimiento a su trayectoria como investigadora. La Academia le desea amplio éxito en su acuciosa labor investigativa.

Una beca para investigadores

La Oficina Central de Coordinación y Planificación, CORDIPLAN, ofrece una beca patrocinada por la OEA y el Gobierno de España para investigadores en el campo de la Historia de América. El tiempo de duración de la misma es de diez meses comenzando a partir del próximo 3 de octubre del año en curso. Los recaudos de los aspirantes serán recibidos por la Secretaría de la Academia hasta el próximo 6 de abril.

Medalla Centenaria

El numerario Tomás Pérez Tenreiro ha informado que las medallas con motivo del Año Centenario ya están listas y las mismas se guardarán hasta su entrega en el Archivo de la Academia. La medalla tiene 60 cm. de diámetro, 5 cm. de espesor y pesa aproximadamente unos 60 mm. Las hay en tres clases: bronce, plata y dorada. Esta es la primera vez que se hace una medalla para exaltar al Presidente Rojas Paúl, fundador de la Academia y en tal sentido lo "que ha hecho esta corporación es justicia a cien años que bien merece este personaje", tal como lo manifestó el numerario Pérez Tenreiro.

La Academia rindió homenaje a la memoria del Dr. Caracciolo Parra Pérez

El pasado 24 de marzo, la Academia Nacional de la Historia celebró Sesión Solemne en homenaje rendido a la memoria del insigne historiador y pensador merideño Caracciolo Parra Pérez. El discurso de orden estuvo a cargo del Segundo Vicedirector, Dr. Rafael Armando Rojas, quien discurrió sobre la extraordinaria valía intelectual y trayectoria del pensador merideño. El acto contó con la presencia de destacadas personalidades de la cultura del país entre quienes cabe destacar al Dr. Rafael Caldera, al Dr. René De Sola, al Dr. José Ramón Medina y otras personalidades del mundo diplomático.